

## Medios comunitarios, indígenas y afromexicanos piden ser incluidos en el PND

Por: La coperacha. 27/01/2025

### **Junto con comunidades y organizaciones, exigen certeza jurídica, financiera, tecnológica e institucional.**

Medios comunitarios, indígenas, afromexicanos, junto con comunidades y organizaciones sociales, presentaron en el Foro Nacional de Consulta para la integración del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 que se celebró el 19 de enero en Morelia, Michoacán, una propuesta de cuatro exigencias.

Las organizaciones subrayaron que su labor comunicativa es esencial “para preservar, enriquecer y compartir su cultura” y visibilizar problemáticas; sin embargo, en la ley actual “pesan más las obligaciones que las oportunidades”, por lo que urgieron una regulación distinta, más colaborativa entre medios comunitarios y el órgano regulador con perspectiva de derechos humanos.

### **Propuesta de medios**

La propuesta entregada a organizadores del foro se centra en tener certeza jurídica, financiera, tecnológica e institucional para este sector de la comunicación. Proponen un proceso más expedito para obtener concesiones de radio y telecomunicaciones, pero que les permita la operación provisional, además garantizar la participación de representantes indígenas y afromexicanos en los órganos reguladores.

También plantean la creación de una ventanilla única para facilitar el acceso al 1% del presupuesto destinado a publicidad oficial, del cual tiene derecho los medios comunitarios. Señalan la necesidad obtener incentivos fiscales para la adquisición de equipos, la creación de un fondo nacional para medios indígenas y afromexicanos, destinado a capacitación, infraestructura y producción de contenidos culturales.

Además, proponen establecer por ley espacios en los medios públicos para la difusión de contenidos indígenas, con recursos para producciones. También se plantea crear un régimen fiscal que considere que este tipo de concesiones operan

sin fines de lucro.

En el tema de tener certeza tecnológica, los medios plantearon que el programa gubernamental de CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos “colabore con redes comunitarias al proveer acceso a infraestructura desde la red troncal para que las comunidades operen las redes de última milla”, así como incluir ductos de fibra óptica como parte del programa Caminos Artesanales.

En cuanto a tener más certeza institucional, la propuesta de los medios comunitarios enfatiza en la necesidad de garantizar su autonomía y evitar la “imposición de publicidad o propaganda que contravenga sus valores culturales”.

### **Comunidades organizadas**

Melquiades Rosas Blanco, coordinador del Centro de Producción Bilingüe de la radio indígena Nanhdiá'a, ubicada en Mazatlán Villa de Flores, Oaxaca, señaló que el foro estuvo muy participativo, con una comunicación directa y “no se le cortó la palabra a nadie”.

Comentó que la propuesta de los medios indígenas fue entregada en la Mesa 5, sobre Educación, Salud y Medios de Comunicación. Añadió que con ello se inicia un proceso que debe concluir con la inclusión del PND 2025-2030; sin embargo, destacó la importancia que las comunidades estén organizadas para impulsar un tema que “no es solamente radio, es telefonía, comunicación y prensa”.

Puntualizó en reformar la Ley Fiscal, pues “cuando una radio le cae un recurso Hacienda nos trata como pequeña y mediana empresa, no ve la naturaleza social del medio comunitario”.

[Consulta la propuesta de medios comunitarios aquí.](#)

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: La coperacha. *Representantes indígenas toman la palabra en la Mesa 5 sobre Educación, Salud y Medios de Comunicación en el Foro Nacional de Consulta para el PND 2025-2030 // Foto: Redes AC*

**Fecha de creación**

2025/01/27